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人生秘密之一：
承认生活是不完美的，并且

与它和解。
跟不完美的生活和解，你的

人生才不会怨天尤人。往往，完
美主义者的生活充满了抱怨，完
美主义者在他的人生中更容易成
为抑郁症患者，他们无法忍受不
完美的世界以及不完美的人生。
他们不原谅外在的世界，也不原
谅自己。

所谓跟生活死磕，就像那些
看待生活的眼光，同一片天空下，
抑郁的人看到的是阴天，乐观的
人看到的则是晴天。所以，前者
的内心是不安宁的，他们固执己
见，无法改善任何事情，不懂得感
激已经拥有的一切，更不会感到
满足。衣柜不整、车子刮伤、事情
做得不够完美等等小事都会令其
感到烦恼。他们执意要修正那些
不 完 美 的 生 活 ，却 最 终 收 效 甚
微。因为这样的举动常常是自己
跟自己过不去，所以这些人的一
生注定是一场败仗。

所以，还是承认生活是不完
美的，并且与它和解吧。我们现
在要做的，只是改变一下看生活
的眼光。很多时候，我们无力改
变生活，却能改变自己的人生态
度。换一种心情或者换一种眼光
看世界，便能从世界的 A 面看到 B
面，那些不曾领略的美好便会猝
不及防地扑面而来。当我们消除
所有生活领域的完美需求时，我
们 或 许 会 发 现 ：生 活 其 实 很 完
美。

人生的秘密之二：
脚踏实地，活在当下。
我们曾经有很多过去，也注定

有很多将来。只是很多人的通病
是沉湎于过去的失落或辉煌不能
自拔，痴迷于将来可能的失落或辉
煌同样不能自拔——他们的一生
就这样被错过了。因为相对今天，
除此以外的任何日子都不是真实
的。过去的已经过去，未来的还未
来到。我们的人生如果只是虚幻
的沉湎与想象的话，它便是不可靠
的。因为不论昨天或去年发生了
什么，不管明天将会发生什么，当
下才是你所在的地方。浪费生命
去想象或忧虑各种事情，结果其实
很简单，那便是我们会变得焦虑不
安，挫折沮丧，了无希望。

人生的秘密之三：
耐心等待，会等才会赢。
很多事情需要努力，但同样

有些事情光靠努力是不够的——
耐心比努力更重要，等待也比东
一榔头西一棒子的寻找更重要。
如果说生活是一间教室的话，那
么我们一生最重要的课程叫做耐
心。不过耐心不是与生俱来，人
人具备的素质，它需要练习，进行
耐心练习。不妨就从短短的５分
钟开始等起吧，然后逐渐延长你
的耐心容忍度。刚开始的时候，
我们不妨告诉自己：“好，接下来
这５分钟，我不要对任何事情生
气，我要保持耐心。”你或许会有
惊人的发现，其实耐心是那种食
髓知味的东西，只要开始练习，你
就有能力保持耐心，即使时间长

一点也可以。日子久了以后，你
就会变成一个很有耐心的人，而
我们的人生也将过得不急不躁，
屡有斩获。

人生的秘密之四：
忙碌的时候不妨停下来等等

自己、等等灵魂。
我们的生活总是忙忙碌碌，

总以为有更重要的东西在前方等
着自己。在忙碌中，我们的一生
就紧张而毫无悬念地过去了。我
们甚至来不及爱，来不及享受，来
不及停下来等等自己、等等灵魂，
给自己的人生一个延宕、一个反
思的时间。停下来吧，什么事也
不 做 ，哪 怕 只 是 短 暂 的 一 段 时
间。啥事也不做的美妙之处，就
在于它教你净化自己的心灵，教
你放松。它让你的心灵有自由驰
骋的时间，可以暂时“不必知道”
任何事，你的心灵其实就像身体
一样，偶尔也需要从疯狂忙碌的
例行工作中休息一下。当你让心
灵放个假，回来时它会更坚强、更
敏锐、更专注，也更有创意。

人生的秘密之五：
任何时候、任何情况下都不

抱怨。
《不抱怨的世界》作者威尔·鲍

温说，天下只有三种事：我的事，
他的事，老天的事。抱怨自己的
人，应该试着学习接纳自己；抱怨
他人的人，应该试着把抱怨转成
请求；抱怨老天的人，请试着用祈
祷的方式来诉求你的愿望。这样
一来，你的生活就会有想象不到
的大转变。减缓痛苦、增进健康、
创造圆满的关系、拥有更好的工
作、变得更平静快乐……所有这
些都只能在不抱怨的前提下才能
实现。从现在开始，努力去重新
设定我们心灵的硬盘，检讨自己，
不再抱怨这个世界吧。相信用不
了多久，你就能有一个梦寐以求
的人生。

摘自《青年一代》

承认生活是不完美的，并且与它和解；脚踏实地，活在当下；耐心
等待，会等才会赢；忙碌的时候不妨停下来等等自己、等等灵魂；任何
时候、任何情况下都不抱怨。

告诉你那些人生的秘密

股票似的汽油价
加拿大的汽油价很像股票，主要

根据国际油价和加元与美元的比价
两大因素的变化而涨落，虽然不像股
票那样瞬息万变，但基本也是日日有
变。因此，加油时一般不轻易加满，
万一明天下跌时好再补“仓”。

烟店不见烟
在加拿大，政府为限制抽烟喝

酒，对烟酒客予以重税。一般来说，
买一瓶啤酒可在中国喝一箱啤酒，买
一包烟可在中国抽一条香烟。为了
使未成年人远离吸烟，店主不得在其
店内公开展示任何烟类商品；另外，
店主不得将烟酒商品卖给不到 18 岁
的未成年人。如果店主被稽查人员
发现违规，轻则罚款重则停业。

搞残自行车为防盗
在加拿大有一个怪现象：有些锁

在路灯柱或停放在铁架上的自行车
不是没有了车座就是没有前轮，甚至
把前轮卸下后与后轮锁在一起。原
来这是加拿大人发明的防盗怪招！

大概是被逼无奈，车主在停放自行车
时干脆将车座或前轮卸下拿回家，虽
然这很麻烦，但总比经常被偷强。

奇形怪状的交通灯
加拿大的朗瑰尔市交通灯非常

奇怪，那里的红灯是个正方形，黄灯
是个菱形，只有那绿灯才是个国际通
用的圆形。原来这种交通灯的改革
是为了让色盲人能像正常人一样享
受安全开车的权利。这个既简单又
实用的高招，让无数色盲者也享受了
开车的权利和乐趣。

楼梯在户外
能让楼梯成为一座城市的亮丽

风景线，从而吸引世界各国游客慕名

而来的，恐怕非加拿大的蒙特利尔市
莫属了。那么为什么要将住宅楼梯
修在户外呢？有人说，上世纪二三十
年代，天主教会看不惯当时的青年男
女在昏暗的室内楼梯幽会，有的说，
蒙特利尔是个岛，地皮珍贵，因此为
了充分利用室内面积，就把楼梯建到
了外面；有的说，楼梯建在户外可以
降低造价，节省开支；还有人甚至认
为户外楼梯是建筑史上的一次事故，
是与蒙特利尔气候开的一个恶作剧
式玩笑。总之大家众说纷纭，莫衷一
是。然而，户外楼梯毕竟遗留至今，
并且成了大家仰慕的景点。

公园里出租菜地
加拿大是个有名的福利国家，公

园绝不需借口“以园养园”去创收，出
租菜地主要是为退休老人提供一个

“发挥余热”的平台。老人们种起地
来也各显神通。菜地的租金非常便
宜，一块地一年才不到 40 加元（约合
200多元人民币），工具和水都是免费
使用。

摘自《海外文摘》

越南这个国家几乎是我来到这个
世上后第一个知晓的外国。

飞机在河内降落，从舷窗向外望
去，第一感觉好像回到了久违了的北
京，还是20世纪80年代的北京。出了
机场，在公路两旁“社会主义市场经
济”的广告也似曾相识，路边和农田里
有黄牛在闲逛。

在越南的旅游景区，到处可以看
见中文标志，许多旅馆的入口都打出

“欢迎银联卡来越南”的横幅。无论是
商店里的售货员还是街边小贩们无一
例外都会说中文，而且四声说得抑扬
顿挫，几乎听不出口音，显然是长年与

中国游客打交道练出来的真功夫。
在海边的一个摊位上，我看中了

一本有胡志明头像的邮票簿，向摊主
询问价钱。这位看上去不到 20 岁的
小姑娘用清晰的中文告诉我价钱：“30
块。”我一时不敢肯定她说的是什么货
币，如果是美元那可不便宜，就问：“30
块什么钱？”小姑娘回答说：“当然是人
民币30块了。”还好不算太贵，我手里
没有人民币，在机场用美元以一美元
比 15900 的汇率换了不少越南盾，所
以问：“越南钱要多少？”小姐说：“40
万。”“What?要40万越南币！？”我赶紧
让小姐拿计算器算一算，小姐却拿笔

在纸上写下了“40000”。呵呵，原来是
“40千”。这样的错误，在国外待久了
的中国人也常常会犯呢。

我在越南期间，看到当地电视台
正在热播中国电视剧《曹老板的十八
个秘书》。这部以现代商场人际关系
为背景的中国都市轻喜剧，越南的老
百姓看得进去，也笑得出来，正说明了
中越两国文化之间的相通。

在越南期间的一次晚会上，越南
人起哄要我唱中国歌。我顺便问哪
一首中国歌在越南最流行。越南主
持人马上让 DJ 放出了一首听上去非
常熟悉但又一时想不起名字的乐
曲。看我迷惘的神色，一个越南人向
我连连比画猴子的把式。哦，原来是
电视剧《西游记》的主题曲《敢问路在
何方》：你挑着担，我牵着马，迎来日
出，送走晚霞。

摘自《国际公务员奇记》

越南人的中国情结
翟 华

有这样一句话：今日的习惯，将
是你明日的命运。

改变所有让你不快乐、不成功的
习惯模式，你的命运将改变，习惯领
域越大，生命将越自由、充满活力，成
就也会越大。

成功有时候也并非想象中的那
么困难，每天都养成一个好习惯，并
坚持下去，也许成功就指日可待了。

每天养成一个好习惯很容易，难就难
在要坚持下去。这是信念和毅力的
结合，所以成功的人那么少，也就不
足为奇了。

“一个人要有伟大的成就，必须
天天有些小成就”。穷人和富人不仅
仅是金钱上的差别。这里有个小故
事：一个富人送给穷人一头牛，穷人
满怀希望开始奋斗。可牛要吃草，人

要吃饭，日子难过。穷人于是把牛卖
了，买了几只羊，吃了一只，剩下来的
用来生小羊。可小羊迟迟没有生出
来，日子又艰难了。穷人把羊卖了，
买成了鸡，想让鸡生蛋赚钱为生，但
是日子并没有改变，最后穷人把鸡也
杀了，穷人的理想彻底崩溃了，这就
是穷人的习惯。而富人呢，他成功的
秘诀就是：没钱时，不管多困难，也不
要动用投资和储蓄，压力会使你找到
赚钱的新方法，帮你还清账单。这是
个好习惯。性格决定了习惯，习惯决
定了成功。

摘自《读者》

习惯与命运

2008 年 9 月 27 日，是中国“神七”
航天员太空行走的历史时刻。这天下
午，一直在家中观看电视直播的赵忠
祥，激动不已，诗兴大发，10分钟内创
作了一首名叫《神七赞》的“七律诗”，
以表达对英雄的崇敬之情。

不料，赵忠祥的诗在媒体上刊登
后，立即遭到“鬼才”魏明伦的拍砖，称
赵忠祥这篇诗作是“一首伪七律”。魏
明伦说：“‘自古升空常似梦，从今奔月
竞如潮’对仗工整押韵，但第三句和第
二句失沾，致使全诗声韵大乱。第七
句和第八句平仄失调。”

得知魏明伦“伪七律”的批评，赵
忠祥未回应。但 7 天之后，他突然在
博客上又一下子发了 18 首旧体诗。
尽管赵忠祥谦称“拙作《神七赞》得到
了不少网友的点评，使我受益良多，幸
甚幸甚。今日再发我的一些诗作，很
想再获网友指正”，但网友们还是从中
看出，他这样做不仅是为了证明自己
有作诗才华，更是以示对魏明伦批评
的不满。

如果说赵忠祥有一种驴的犟劲
儿的话，那么，魏明伦的脾气则更倔。
当年 10 月 7 日，远在上海参加戏剧节

的魏明伦在接受记者采访时，再次不
讲情面，直言公开对赵忠祥的18首诗
进行了点评，魏明伦说：“赵忠祥是说
着标准普通话的主持人，对中国传统
文化旧体诗的平仄，还没有彻底搞清
楚，是很大的遗憾。赵忠祥真要想当
一个好诗人，还需要把基本功弄扎
实。这18首诗虽大有进步，但我仍发
现有七处重大差错……”

这一次，赵忠祥终于有了正面回
应，他说：“对魏明伦的点评，我虚心接
受。我写诗本来属于业余创作水平，
但能引起‘巴蜀鬼才’的批评、关注，我
感到很庆幸。”

年近七十的赵忠祥，已经渐渐从
主持人变成了诗人，每逢国家大事喜
事，他都会写诗。2010 年 10 月，他决
定公开出版诗集《诗意年华》，把近些
年 来 创 作 的 300 篇 旧 体 诗 收 录 其
中。得知赵忠祥的出版计划后，有记
者问他：“新书出版后，怕不怕魏明伦
又来挑毛病？”赵忠祥笑着答道：“我
很欣赏魏明伦，欢迎魏明伦来挑毛
病、提意见。”

于是，在听到赵忠祥表示虚心接
受批评并主动请挑毛病后，魏明伦也

很快伸出友谊的橄榄
枝，立即建议赵忠祥将

《神七赞》重新修改后发
表，以祝贺我国嫦娥二
号卫星近月制动成功。
很快，赵忠祥将《神七

赞》修改了为：“腾焰飞船举世骑，中华
勇士上云霄。出舱漫步伴天链，定轨
疾驰巡鹊桥。自古飞天常似梦，从今
奔月竞如潮。嫦娥含笑呈佳酿，桂子
飘香满玉瓢。”捧着赵忠祥修改后的

《神七赞》，魏明伦认认真真反复读了
几遍之后，对前来采访的记者连声说：

“赵忠祥，你的七律诗合格了！有大进
步！可喜可贺！”

2010 年 11 月，在“魏明伦从事艺
术 60 周年”纪念活动前夕，魏明伦意
外收到赵忠祥送给他贺喜的“驴画”作
品。谈到送魏明伦“驴画”时，赵忠祥
连声感谢魏明伦：“魏明伦在诗词歌赋
方面写得相当有文学水平，我应该甘
当小学生，向他学习。魏明伦今年从
艺 60 周年，为了感谢他的中肯批评，
我就用一幅画表示谢意，作一个纪
念。”

真是不打不相识！就这样，赵忠
祥和魏明伦，两个同样有着犟驴精神
的人，因“诗歌”结缘，以“驴画”相会，
缔结了友谊，成就了文化界的一段佳
话。掩卷深思，人生处处，不都需要他
们这样一股驴的犟劲儿吗？

摘自《今日文摘》

我始终没有找到很合适的一段话
来形容王治郅在中国篮球历史上的地
位和角色，但我始终认为，他是中国篮
球有史以来智商和天赋最高的球员。
从职业联赛初始，王治郅就一直展现
着他那无与伦比的篮球技艺，从未停
止。1996 年他首次参加奥运会，大
卫·罗宾逊和巴克利对他赞不绝口，而
他仍然是淡淡地，不疾不徐地面对扑
面而来的夸赞和美誉。进一个球，盖
一个帽，不喜不惊，如果没注意看，你
会以为那些场上表现和他没有任何关
系。

很多人都认同性格决定命运，但
有没有人多问一句：如果性格改变了
会怎样？

2002 年到 2006 年这 5 年之间发
生的事情，没有办法在这样的状态下
提及。我只能说，如果不出现 2002年
那次意外，这应该是王治郅最好的 5

年，所有的电视媒体无法出现有关他
的专题，所有他参加的比赛都直接被
无视，甚至当他做了父亲之后，父母想
见上孙子一面都要利用 NBA 日本赛
的时候前往，一了心中的惆怅。

我没有经历过这样的事，所以实
在无法想见经历了这样的状况，还如
何能够在球场上顺利地展现自己的才
华？大郅的篮球天赋在这样的消磨间
似乎渐渐泯然众人，而时间恰恰是制
造遗忘最好的方式，于是，开始有人遗
忘他，遗忘他的名字，和那一段段可以
称得上是辉煌的往事。

所以当听说他能回来的时候，我
确实有一种想哭的冲动。如果你不明
白中国男篮在他之前，没有这样灵活
且内外皆具备强大攻防能力的中锋，
不会明白我为什么有这样的冲动。一
如我解说 2006年世锦赛和亚运会时，
听到现场播报念到王治郅名字时的感

觉。其实他已经回来好久，关于回归
的事情人们已渐渐忘却，这就如同你
手中捧着一幅名画，只会想着去鉴赏
名画的点睛之笔，而一下就忘却了获
得与寻找的艰辛。

没有人想到广州亚运男篮的内
线进攻重担会全部压在王治郅肩头，
同样也没有人想到他能够在这样的紧
要关头一次次地挽狂澜于既倒。大家
想的是他老了，忘了的是他依旧胸怀
壮志。世锦赛回来，我问他这次表情
为什么那么丰富，他说：“觉得自己年
龄大了，机会越来越少了，要把最真实
的自己展现出来。”于是你看到了一次
次地捶胸怒吼，一次次地撞胸庆祝，一
次次仰天长啸……他丰富的感情越来
越为我们所熟悉，早年所展示的淡然
早已抹空，只有个性张扬地难以压抑。

三届亚运会，次次不走空。王治
郅还是那个王治郅，老了点，慢了点，但
凭借他无与伦比的篮球意识，迟早会爆
发强大的力量，让人难以望其项背。

老男孩用胜利来为自己正名，是
最男人的选择。这胜利配得上他在平
常付出的努力。

摘自《意林》

巴拿马总统里卡多·马蒂内
利·贝罗卡尔从 2009 年 7 月上任以
来，一直觉得自己国家的护照不够
精致，决定要对其进行一次大整改。

2010 年 5 月，里卡多终于下
令重新设计护照的图案和颜色，
并由其亲自审批。历经两个月，
巴拿马的国家护照管理局终于按
总统的意思，设计并制作了几本
护照样品，上交到了总统府。这
几份色彩光鲜、做工精细的护照
样品，很快博得了里卡多的赞赏，
他要求护照管理局用最快的速度
印制投用。

转眼三个月过去，10 月 3 日这
天，稍有点空闲的里卡多又把那几
本护照样品从抽屉取出来欣赏，突
然，他发现了护照上有一个非常细
微的错误：巴拿马的国徽中有一个
十字叉是铁锨和丁字镐，然而护照
上所印的，却是铁锨和长柄方锤！

国徽出错，对于一个国家来说
简直是奇耻大辱，里卡多决定要为
自己所犯的这个失误负责！他先
是要求护照管理局立即更正，并用
最快的速度赶制新护照，同时要求
护照管理局统计出了这些护照的

投用数量，竟然高达4万份！
里卡多要求护照管理局用最

快的速度把这4万个人的名字打印
出来，他要在第二天发表电视讲
话，向这 4 万个人道歉。10 月 4 日
晚上 19 点，里卡多准时走上演讲
台，他先是介绍了道歉因由，然后，
里卡多拿起手中的稿子说：“这4万
个人的名字分别是曼格艾尔·阿马
多加·雷亚罗、查洛慈·安东尼奥·
马萨克、费德里科·博伊德、贝利萨
里奥·波拉斯……”

10分钟过去了，里卡多在念名
字；半个小时过去了，里卡多依旧在
念名字；90分钟过去了，总统里卡多
还是一个一个地念着那些名字！

有不少人打电话给总统府和
电视台询问这件事情，他们从工作
人员那里得到了这样的答复：以平
均每个名字花 3 秒钟计算，总统要
念完4万个名字最起码要花掉33个
小时，加上中间可能有两次短暂的
睡觉，再加上用来上厕所和吃饭的
时间，这场电视道歉将会持续50个
小时！

用 50 个小时向 4 万个人道歉？
所有人都被震惊了！电视里，总统

的道歉在继续，而连线的电话里，
则不断传来老百姓们的呼声：“总
统先生，我们已经谅解了你的失
误，也体会到了你的苦心，你去休
息吧！”

里卡多却这样回答：“如果连
具体名字都不念，那还谈什么尊重
与道歉呢？如果连一个道歉都无
法具体地落实到一个人的身上，那
还指望我为你们落实什么呢？如
果我连为自己承担错误都做不到，
谁还能指望我来为这个国家承担
些什么呢？”

夜晚 10 点 50 分，在道歉进行
了将近 4 个小时的时候，有一位海
外巴拿马人在电话里说：“总统先
生，如果你对民众们的建议如此不
在意，我们还能指望你今后能听取
我们什么建议呢？”里卡多这才抬
起头来，对着与电话连线的麦克风
问：“你们真的可以原谅我所犯的
这个过失？”电话连线那端的听众
肯定地回答说：“总统先生，我们原
谅你！”

这一句话，让全国上下一片沸
腾，所有电视机前的普通百姓，他
们不管总统能不能听见，纷纷大声
喊道：“总统先生，我们原谅你！”直
到这时，总统才停了下来，他向着
镜头鞠了一个躬，说了一声“谢谢
我可爱的巴拿马民众”，随后走下
了讲台……

摘自《才智》

提起演艺圈最勤奋的演员，人
们多半会想到刘德华。出道30年，
拍摄了 130 多部电影。去年，刘德
华低调地休整了半年，随即重新爆
发。《神探狄仁杰》才下档不久；打
开报纸，全是刘德华主演的电影

《新少林寺》的报道；春节后，我们
还要在大银幕中看到他和巩俐在

《我知女人心》中谈情说爱……勤
奋仍然是他面对世人最好的方式。

在演艺圈，刘德华对媒体的态
度是出了名的平和。但是，在和朱
丽倩隐婚事件曝光，遭遇诚信危机
之后，他也会情不自禁地流露出自
己对媒体的排斥：“我有时候很想问
他们，你们到底会不会关心我怎么
演戏，还是只想着爆料。”在他心里
一直有一个疑问：大多数人也许从
来都没有对他的演戏心得感兴趣。

像刘德华这样的天王级明星，

每年手头的剧本数不胜数，但其中
大多数的剧本他都认为是烂片。当
初，《新少林寺》找他当过导演，但他
却因为对剧本没有信心最终没有成
行。多年以后，陈木胜找到他，有点
被胁迫的意思。因为制作方从一早
就想到和刘德华合作，而且，就连少
林寺方面也选中了刘德华。

“现在香港本土的动作片已经
看不到了。看到的都是古装大片，
那些很道地的香港功夫电影已经
没了。”连剧本都没有看，刘德华就
接下了这部戏。28 年前，《少林
寺》就成就了人们心中的功夫皇帝
李连杰。那时候，刘德华还没有想
过日后的他会将工作侧重在动作
片上。“《新少林寺》讲述了一种‘禅
武’的精神。”刘德华扮演一个在实
现个人理想时不择手段的军阀，因
为“造孽”太深，兄弟反目，他陷入

深深的自责中，并开始反省自己的
过错。陈木胜看着现在的刘德华
说：“如果说刘德华当年还是偶像，
现在他已经成熟了，能很到位地诠
释出影片中感性的那一部分。”

当然，人到中年的刘德华最大
的梦想还是自己当导演。从上世
纪 90 年代初就开始投资电影的经
历让他学会了思考，变得更小心谨
慎起来。“我到现在还没有想出一
个我拍出来会比其他导演好的剧
本。”刘德华笑着说，“你还年轻的
时候，老是觉得自己很厉害。自己
还没唱歌，就觉得唱歌比帕瓦罗蒂
还厉害。唱歌之后发现，原来那么
多人会唱歌。拍戏之后，就发现其
实有很多导演，他们都会比你好。”

摘自《生活周刊》

赵忠祥和魏明伦的犟驴之谊
侯爱兵

老男孩王治郅
于 嘉

最大梦想是当导演

由于技术原因，2 月 17 日
本版《名人脱身计》一文第五
六段出现部分重复，特此说明
并向读者致歉。


